



Mantiene el Puerto alcoholímetro navideño

"Los operativos cuentan con la presencia de personal de Asuntos Internos y Derechos Humanos para garantizar la transparencia y el respeto a los ciudadanos", señala la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito Municipal

Quadratin

Con el objetivo de salvaguardar la integridad física de las familias y garantizar un entorno vial seguro durante las celebraciones decembrinas, la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito

Municipal de Puerto Vallarta, aplicará el operativo Alcoholímetro Navideño 2025, se instalará en puntos de revisión aleatorios y estratégicos en las principales avenidas y accesos del municipio hasta el término del periodo vacacional.

PÁGINA 3A

Otorga Santana más de mil cenas navideñas

Cada uno de los paquetes incluyó un pollo horneado, acompañado de puré de papa, espagueti, uvas, fresas y dos baguettes, pensando en una cena completa para compartir en familia

PÁGINA 4A

Entregan arcones navideños a pescadores

El presidente Héctor Santana encabezó la entrega que benefició a 260 productores del mar

PÁGINA 4A

Anuncian aumento salarial para sindicalizados

El gobierno de Luis Munguía logró este incremento salarial gracias a la eliminación de 150 plazas obsoletas

PÁGINA 3A

Más de tres mil millones de pesos

Aprueba Vallarta histórico Presupuesto de Egresos

"Nuestro presupuesto está construido de manera realista, lo que nos permite tener una visión clara y homogénea con nuestros ediles, quienes apoyaron esta propuesta", detalló el presidente Luis Munguía



MERIDIANO | Puerto Vallarta

El objetivo de impulsar el desarrollo y bienestar de los vallartenses se ha

cumplido con la aprobación, de manera histórica, del Presupuesto de Egresos para el año 2026, que asciende a 3 mil 101 millones 869 mil 049 pesos, lo que

representa un incremento de casi 500 millones de pesos en comparación con el año anterior.

PÁGINA 3A

Presumen restaurantes vallartenses buenas ventas

Gracias a la cena de Nochebuena, restaurantes del puerto reportaron una gran afluencia de comensales, luciendo prácticamente llenos



Milton Colmenares

Los principales centros de consumo de Puerto Vallarta, como restaurantes y bares, reportaron una buena afluencia de comensales durante la cena de Nochebuena, en el marco de la temporada alta que actualmente se desarrolla en el destino.

Aunque aún no se cuentan con cifras oficiales, la mayoría de los establecimientos, especialmente los ubicados en la zona centro de la ciudad, lucieron prácticamente llenos, reflejando un balance positivo en ventas.

Este buen desempeño está estrechamente ligado a la alta ocupación hotelera que se registra en el puerto durante el periodo vacacional. De acuerdo con estimaciones del sector, la ocupación promedio en los hoteles de la ciudad ronda el 85 por ciento; sin embargo, durante la última semana del año este porcentaje suele incrementarse de manera considerable, alcanzando incluso el 100 por ciento en varios complejos hoteleros.

PÁGINA 5A

Fortalece Puerto Vallarta su oferta turística marítima

El destino contará con dos nuevos tours que vienen a enriquecer el abanico de experiencias que pueden disfrutar los visitantes

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta continúa consolidándose como destino líder en experiencias marítimas únicas en el Pacífico mexicano. Para inicios de 2026, se lanzan dos nuevos tours que enriquecen la oferta de atracciones turísticas y brindan a visitantes nacionales e internacionales experiencias memorables tanto en recorridos acuáticos como en entretenimiento familiar.

Ruta marítima con estancia incluida a las Islas Marías

A partir de la segunda quincena de enero de 2026, Puerto Vallarta será punto de partida oficial de la nueva ruta turística hacia las Islas Marías, uno de los destinos más novedosos de México, reconocido por su riqueza natural, historia y biodiversidad.

PÁGINA 5A



NUESTRAS PLUMAS:

Libros de ayer y hoy

Teresa Gil

El campo se hartó

La Navidad, fecha que celebran en muchas partes del mundo, no siempre con grandes fiestas. El año se termina y la debacle se sigue enseñoreando por ejemplo, en América del Sur. Los últimos años arrasó y siguió peor el actual, con la reciente pérdida para la izquierda de Chile. Esa parte del continente, algunos de cuyos ciudadanos se sientan europeos, no creemos que ahora sigan pensado igual; después de ver que los europeos no hacen malos quesos. En los últimos tiempos, Sudamérica busca acomodarse en una derecha cuando en su momento no le ha ido nada bien, más cuando se instalaron las terribles dictaduras militares.

Juan Alonso Romero

Estamos en la navidad

"Hemos pasado por la Noche Buena, el 24 de diciembre, con la famosa Cena de Navidad. La cual se celebra en la noche del 24. El día 25, el nacimiento de Jesús ya ha sucedido y con ese acontecimiento, se vive la navidad de 2025 en el mundo occidental cristiano. Donde en la mayoría de los hogares de México, amanece los juguetes a niñas y niños. Sólo en el centro de la República, los juguetes amanece el día 7 de enero. Porque se les atribuye a Los Reyes Magos, celebrados el día 6 de enero de cada año. "Literatura sobre el tema.

Otras inquisiciones

Por Pablo Cabanillas Diaz

La Muerte Misteriosa de la Navidad de 1923

En la Nochebuena de 1923, mientras la Ciudad de México se preparaba para celebrar la Navidad con villancicos y posadas, un suceso macabro sacudió la tranquilidad de la colonia Doctores. El escultor Raymundo Velasco de 24 años, y su novia, Margarita Morfin, fueron encontrados muertos en el taller del artista, ubicado en la calle Rodríguez Puebla, frente a la Iglesia de Loreto. Este crimen, envuelto en un velo de misterio, se convirtió en uno de los casos más famosos y sin resolver de la historia criminal mexicana, un "epílogo sangriento" a la festividad, como lo describieron los periódicos de la época.

PÁGINA 2A

Libros de ayer y hoy: Navidad, distinta para muchos

Teresa Gil
laistaquebrillaba@yahoo.com.mx

La Navidad, fecha que celebran en muchas partes del mundo, no siempre con grandes fiestas. El año se termina y la debacle se sigue enseñoreando por ejemplo, en América del Sur. Los últimos años arrasó y siguió peor el actual, con la reciente pérdida para la izquierda de Chile. Es parte del continente, algunos de cuyos ciudadanos se sentían europeos, no creemos que ahora sigan pensado igual, después de ver que los europeos no hacen malos queños. En los últimos tiempos, Sudamérica busca acomodarse en una derecha cuando en su momento no le ha ido nada bien, más cuando se instalaron las terribles dictaduras militares. En el caso de Argentina, por ejemplo, después de haber sufrido al derrumbe Mauricio Macri, de pronto les llega Javier Milei que ha hecho todo tipo de desmanes y ahora tiene en la cárcel domiciliaria a la ex presidenta Cristina Fernández. Están los caso Bolivia, de Ecuador, de Perú y para grandes desastres, el caso de Chile mencionado. Desde sus inicios aquí lader estudió qué fue Gabriel Boric, no daba el ancho, era muy notorio y una de sus quejas era en contra de la Venezuela chavista. ¿A quién quería? A Guaidó o a Machado?

EL FRACASO DE CHILE SE HABÍA GESTADO DESDE LOS TIEMPOS DE BACHELET

Ya hemos mencionado ésto: la desgracia de Chile se inició desde los tiempos dobles de Michelle Bachelet que en su último tramo apenas logró por unos votos ganar de nuevo la presidencia. Lo mismo que Boric, hizo en relación a Venezuela, sin entender que la otra opción era el imperio. O lo mejor eso quería la señora, porque cuando fue lo que la ONU llama alta comisionada, hizo una investigación que mas parecía haber sido hecha directamente para Trump, por su desprecio a la Venezuela de Maduro contra el que hizo hasta lo imposible. En sus últimos tiempos como presidenta de Chile, Michelle Bachelet le hizo el juego a Luis Almagro y votó repetidas veces a favor de la resolución de la Organización de Estados Americanos (OEA) que contenía la aprobación de un golpe de estado en Venezuela. Fueron los tiempos en los que el canciller bisoño de México Luis Videgaray no salía de los poseídos de la OEA para tratar el tema Venezuela y la deposición de Nicolás Maduro sin o a la fuerza y la visita de EPN a Madrid para hablar con el derechista Mariano Rajoy sobre el mismo tema. Bachelet, una mujer que fue torturada por Augusto Pinochet, se sumó a esos requerimientos. En visita, permaneció cinco días en México con la encomienda de conocer la situación de los derechos humanos en el país. Importante de parte de la ONU, aunque sea un poco omisa en vigilar a los países poderosos como lo vimos en la actitud que Bachelet tuvo respecto al comportamiento de Donald Trump no sólo en torno a México y los migrantes, sino en

toda la agresión que ha aplicado a Venezuela.

PINOTCHET ASESIÓ AL PADRE DE BACHELET LAS TORTURÓ A ÉLLA Y A SU MADRE

Médica de profesión, Bachelet ya había estado en la ONU en la división de género sobre el llamado empoderamiento de las mujeres, en 2013, pero regresó a Chile donde se lanzó de nuevo por la presidencia en 2014; ganó y estuvo en el poder, entre altas y bajas, hasta 2018. Fue en ese último período cuando la OEA rechazó su cuestionamiento al gobierno de Maduro, que Chile estuvo firmando los acuerdos del organismo latinoamericano a favor de la represa. El padre de la ahora comentada, un general de posiciones liberales, fue detenido por las fuerzas militares del dictador, torturado y confinado a una celda donde murió seis meses después. Ella y su madre Angéla fueron llevadas dos años más tarde al centro de tortura en el que se hacían los perseguidos por el régimen; dadas de alta tras una serie de torturas, se refugiaron en Europa. En sus primeros tiempos en la política, la señora fue ministra de las fuerzas armadas, un caso único en América, de ahí que una de sus intenciones en México fue abordar cuestiones del entrenamiento de la Guardia Nacional; asimismo meterte en el caso Ayotzinapa y firmar acuerdo con el gobierno sobre derechos humanos vinculados a la representación que tiene la ONU aquí. Los casos de Allende y Neruda, quedaron en la niebla. Y ahora, con la derrota de la izquierda, no creemos que tanto Boric como Bachelet, muestran actitud de contrición.

PABLO NERUDA SIEMPRE PRESENTE CUANDO SE HABLA DE CHILE

Como una premonición a una muerte que sigue siendo considerada extraña Pablo Neruda renunció a su embajada en Francia poco después de haber ganado el premio Nobel en 1971 y en los años de 1973, después de haber terminado sus memorias, se sumó a la campaña por la presidencia de Salvador Allende. Para hacerlo, escribió uno de sus últimos libros: *Incitación al Nixónicidio* y alabanzas de la Revolución chilena. Eso se menciona al final de su libro Confesio que he vivido (Editorial seix Barral 1984). Doce días después de la muerte de Salvador Allende acusado por el golpista Pinochet, Pablo murió en su Isla Negra el 23 de septiembre de 1973. Aquí, solo los versos alternados de su más famoso poema romántico:

POEMA 20

Puedo escribir los versos más tristes esta noche escribir por ejemplo: "la noche está estrellada y tiritan, azules, los astros a lo lejos"

El viento de la noche, gira en el cielo y canta.

La misma noche que hace blanquear los mismos árboles

Nosotros, los de entonces, ya no somos los mismos.

ESTE FESTEJO FUÉ MUCHOS AÑOS ANTES

"Hemos pasado por la Noche Buena, el día 24 de diciembre, con la famosa Cena de Navidad. La cual se celebra en la noche del 24. El día 25, el nacimiento de Jesús ya ha sucedido y con ese acontecimiento, se vive la navidad de 2025 en el mundo occidental cristiano. Donde en la mayoría de los hogares de México, amanecen los juguetes a niñas y niños. Sólo en el centro de la República, los juguetes amanecen el día 7 de enero. Porque se les atribuye a Los Reyes Magos, celebrados el día 6 de enero de cada año." Literatura sobre el tema.

LA NAVIDAD

La Navidad es una vieja tradición del mundo cristiano, que nació en Europa. Se menciona que fue San Francisco de Asís en Italia 1182 a 1220, quien inició esta tradición.

Representando a los nacimientos, con personajes vivos en el atrio del templo de su pueblo.

El pueblo de Asís.

A los cuales les llamó "belenes". Nombre con el que se conocen aún en Europa a los nacimientos.

Lo hacia el día 24 de cada diciembre, por la noche.

ESTE FESTEJO FUÉ MUCHOS AÑOS ANTES

Este festejo, sin el nacimiento de Belén, lo hacían muchos pueblos antiguos.

Celtas.

Germanos.

Romanos.

Celebrando la recolección de las cosechas y la llegada del invierno, justamente el día 21 de diciembre.

El invierno ya entró el día 21 de diciembre, en todo el mundo.

LA TRADICIÓN

La tradición nos marca la marcha de José y María embarazada de Jesús, al pueblo de Belén, origen del José para enlistarse en el Censo Romano de esa época.

Que por lo mismo no encontraron lugar en la posada del pueblo. Pues todo con ese motivo, estaba lleno.

Un buen vecino del pueblo de Belén, al ver su estado de angustia, los alojó en su pesebre. Dónde tenía a su rebaño de cabras, un buey y un asno.

Allí, según esta tradición cristiana, nació Jesucristo.

LOS REYES MAGOS

De acuerdo con esa tradición, tres Reyes Magos, guiados por una estrella, la de Belén, llegaron a rendirle honores al recién nacido.

Le ofrecieron oro para un rey.

Incienso para un Dios.

Estamos en la navidad

Por Juan Alonso Romero



Mirra, para ungir. Reflejando en ello, la unción de su fin en la cruz, también.

A 7 DÍAS DEL FIN DEL AÑO

A partir de hoy, estamos a siete días del fin del año 2025.

Con un año donde hay que enfrentar una economía cada vez más difícil para el país.

Una inflación que existe y está dañando el poder adquisitivo de los mexicanos. Porque todo ha aumentado de precio.

Tenemos, además, un crecimiento económico muy débil desde el sexenio anterior.

Situación que continúa en este sexenio.

Con serios estados de violencia e inseguridad en la mayoría del territorio nacional.

La renegociación del TMEC de México, Estados Unidos y Canadá. Que nos es vital en nuestra economía: para industria, comercio, finanzas, servicios, turismo y estabilidad de nuestra moneda.

Teniendo un año preelectoral en 17 estados de la República, para definirse en el 2027, igual número de gubernaturas.

Un serio tema de dimensión internacional, con el Huachicol Fisical. Con personajes de alto nivel involucrados.

La presión de Estados Unidos en contra de los Carteles de las drogas en México y en América Latina.

Serios problemas en el manejo del tema de atención médica institucional. En cuanto a consultas, cirugías, tratamientos y medicinas, en todo el Sector Salud, a lo largo y ancho del país.

ARRANCÓ ANTES

Con las precampañas por las candidaturas a 17 gubernaturas, que en la práctica, ya tienen más de un año que arrancaron en los 17 estados. Sin ser de ninguna manera Nayarit la excepción. En las cuales, hay evidencias claras de muchos "actos anticipados de campañas". Cometidos por todas y todos los que pretenden las precandidaturas, en su inmensa mayoría del partido en el poder: Morena y sus aliados, fundamentalmente.

de concha y hoja delgada, marcado "High Life", yacía en un buró, ensangrentado y con la punta rota. Los cadáveres presentaban un avanzado estado de descomposición, indicando que el crimen había ocurrido al menos dos días antes, probablemente en la Nochebuena.

La investigación, liderada por el subcomisario Ramón Terrazas y el comisario Enrique Leyva, junto al oficial Antonio Montiel y médicos forenses, reveló detalles intrigantes. No había entradas forzadas visibles, y la puerta principal estaba bloqueada internamente. Sin embargo, hubo sangrientas de pisos descalzos en el piso —mientras ambos victimas estaban vestidos y calzados— sugerían la presencia de un tercero. Las hipótesis iniciales apuntaban a un crimen pasional: Velasco habría matado a Morfin en un arranque de celos y luego se suicidó. Pero las huellas y el escenario planteaban alternativas: un intruso interrumpió un encuentro, mató a Morfin, huyó dejando marcas al limpiarse la sangre, y fue asesinado por Velasco, quien escenificó su propio suicidio? O bien, ¿el tercero mató a ambos y fingió el suicidio de Velasco?

El administrador del edificio, Francisco Sánchez, identificó a las víctimas, y vecinos confirmaron el timeline basado en el olor a descomposición. A pesar de las especulaciones sensacionalistas en la prensa, que comparaban el caso con otros misterios no resueltos como el de los esposos Gagel en la Calle de Capuchinos, no se identificaron sospechosos ni se realizaron arrestos. El crimen quedó impune, reflejando la ineptitud policial de la era posrevolucionaria en México.

Este suceso no solo conmovió a la sociedad mexicana de los años 20, sino que se erigió como un símbolo de los crímenes novedosos inexplicables. En un período de violencia post-Revolución, el asesinato de Velasco y Morfin resaltaba la fragilidad de la vida cotidiana, incluso en fechas de paz y celebración. Hoy, un siglo después, el caso persiste en la memoria colectiva como un enigma sin resolver, un recordatorio de que la Navidad, para algunos, termina en tragedia.

Otras inquisiciones

La Muerte Misteriosa de la Navidad de 1923

Por Pablo Cabañas Diaz

En la Nochebuena de 1923, mientras la Ciudad de México se preparaba para celebrar la Navidad con villancicos y posadas, un suceso macabro sacudió la tranquilidad de la colonia Doctores. El escultor Raymundo Velasco, de 24 años, y su novia, Margarita Morfin, fueron encontrados muertos en el taller del artista, ubicado en la calle Rodríguez Puebla, frente a la Iglesia

de Loreto. Este crimen, envuelto en un velo de misterio, se convirtió en uno de los casos más famosos y sin resolver de la historia criminal mexicana, un "epílogo sangriento" a la festividad, como lo describieron los periódicos de la época.

Raymundo Velasco era un joven talentoso, egresado de la Academia de San Carlos, donde había destacado en pintura y escultura. Sin embargo, su vida era precaria: se ganaba el sustento pintando santos para iglesias, retablos y carteles publicitarios. Su taller era un espacio bohemio, adornado con dibujos inspirados en artistas como Jorge Duhart y Ernesto García Cabral, junto a libros como "Vianhoe" de Walter Scott y un poema. Margarita Morfin, por su parte, era una prostituta con un historial de escándalos y arrestos previos. Su relación con Velasco era apasionada pero tumultuosa,

marcada por celos y encuentros intensos, como lo revelaban notas en un cuaderno donde el nombre de Margarita aparecía repetidamente.

Los cuerpos fueron descubiertos la mañana del 26 de diciembre por la policía, alertada por un gendarme que notó manchas de sangre en el marco de la puerta. Al forzar la entrada, que estaba atrancada desde dentro con una piedra y lodo, encontraron una escena caótica: signos de una orgía reciente, con ropa desordenada, toallas y telas esparradas. Velasco yacía sentado en el piso de una alcoba improvisada, con un sombrero puesto y una herida de bala en la sien derecha. Cerca de su pie derecho, un revólver español calibre .38 con cuatro cartuchos intactos y uno disparado. Margarita estaba tendida junto a la cama, con hasta diecisésis puñaladas en el cuerpo. Un puñal con mango



Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador
DR. DAVID ALFARO

Director editorial

MOISÉS MADARIAGA

parameridiano@gmail.com

Director editorial

MILTON COMLENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Av. Francisco Villa #540, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.

Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada Reg. N° 10881 12389-001. Características 13-1235-75. Certificado de Licitación de Impresión y Lote de Contratación de Publicaciones Básicas por la SEP 1587-93. Registro ISSN 0128-5058. Registro COPIAMEX 153. Registro CANACULTURA 3240. Registro ANSES 0202-93. Los colaboradores que participan en este periódico no necesariamente concuerden con las opiniones expresadas en él. MÉRIDA, YUCATÁN, 26 de diciembre de 1923. Jornalero. Reproducción e impresión: MÉRIDA. Comercio: en el C. P. 48310. Dirección: Meridiano de Puerto Vallarta, 5 de C.V. Lic. Evaristo Flores. Teléfono: 34-602. Ed. 10. México. Ejemplares diarios en la COMEX. La tasa de suscripción es de \$10 pesos. Oficina de periodicos de Mérida. Filial Mérida. Matr. 4-A COMEX. ISSN 0128-5058. Periodico General. Periodico de Independencia #303. C.P. 67130. Apartado Postal 65. Tepic, Nayarit, México.

Mantiene el Puerto alcoholímetro navideño

"Los operativos cuentan con la presencia de personal de Asuntos Internos y Derechos Humanos para garantizar la transparencia y el respeto a los ciudadanos", señala la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito Municipal



Quadratin



ciudadanos", señala la dependencia municipal.

Hay que recordar que el objetivo no es sancionar, asegura, sino prevenir accidentes y asegurar que todos lleguen a casa para celebrar con sus seres queridos.

En el operativo implementado, en los primeros días de la primera semana del periodo vacacional, se realizaron un total de 97 exámenes, de los cuales fueron 12 los positivos, en donde solamente una persona la detenida ya que sobrepasó los grados de alcohol permitidos, pagando en el lugar la multa un total de 04 personas y a las demás se les hizo su infracción por aliento alcohólico.

Al respecto el Comisario Eduardo Horacio Llamas Cuevas, indicó que se seguirá aplicando el Reglamento de Movilidad y Transporte, así como el de Policía y Buen Gobierno, de la mejor manera posible, siempre respetando los derechos de los ciudadanos, para que no se sientan agredidos y puedan cumplir con sus derechos y obligaciones, tal y como ha sido la instrucción del alcalde Luis Ernesto Munguía.

Estas acciones se rigen bajo los lineamientos de Cero Tolerancia. Por ello se aplicarán las sanciones correspondientes a quienes conduzcan bajo el influjo del alcohol, conforme al Reglamento de Tránsito vigente.

El personal operativo seguirá estrictas medidas de higiene en el uso de los dispositivos de detección (alcoholímetros).

"Los operativos cuentan con la presencia de personal de Asuntos Internos y Derechos Humanos para garantizar la transparencia y el respeto a los

ciudadanos", señala la dependencia municipal.

Hay que recordar que el objetivo no es sancionar, asegura, sino prevenir accidentes y asegurar que todos lleguen a casa para celebrar con sus seres queridos.

En el operativo implementado, en los primeros días de la primera semana del periodo vacacional, se realizaron un total de 97 exámenes, de los cuales fueron 12 los positivos, en donde solamente una persona la detenida ya que sobrepasó los grados de alcohol permitidos, pagando en el lugar la multa un total de 04 personas y a las demás se les hizo su infracción por aliento alcohólico.

Al respecto el Comisario Eduardo Horacio Llamas Cuevas, indicó que se seguirá aplicando el Reglamento de Movilidad y Transporte, así como el de Policía y Buen Gobierno, de la mejor manera posible, siempre respetando los derechos de los ciudadanos, para que no se sientan agredidos y puedan cumplir con sus derechos y obligaciones, tal y como ha sido la instrucción del alcalde Luis Ernesto Munguía.



Invita Luis Munguía a espectacular cierre de año

C El alcalde agradeció el trabajo de la ciudadanía e invitó a disfrutar el festejo del 31 de diciembre con música electrónica y show de drones



MERIDIANO | Puerto Vallarta

siga avanzando a lo largo del año.

Reconoció el trabajo en equipo con el cabildo, colectivos, sector empresarial y sociedad civil, así como la coordinación con el gobierno de Pablo Lemus, que permitió reforzar apoyos escolares y de infraestructura para miles de familias vallartenses.

El alcalde destacó que durante este año se lograron acciones importantes como atención médica gratuita, apoyos en educación y el rescate de espacios públicos que hoy vuelven a ser lugares seguros para convivir en familia.

Finalmente, deseó una Feliz Navidad y un gran inicio de año, y invitó a la ciudadanía a disfrutar el evento de cierre este 31 de diciembre, que contará con show de drones y música electrónica a cargo de The Blase, banda internacional que formará parte del Tecate Pal Norte 2026, para despedir el año en un ambiente de fiesta.



El presidente municipal Luis Munguía González compartió un mensaje cercano con las y los vallartenses por las fiestas decembrinas, para agradecer el esfuerzo de la ciudadanía que, desde distintos espacios, ha contribuido a que el municipio



Anuncian aumento salarial para sindicalizados

C El gobierno de Luis Munguía logró este incremento salarial gracias a la eliminación de 150 plazas obsoletas

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Gracias a la reforma del Reglamento del Gobierno Municipal de Puerto Vallarta, que incluye la eliminación de más de 150 plazas obsoletas, esta administración podrá otorgar un incremento salarial del 10% a los colaboradores sindicalizados, en comparación con el año anterior. Esto impactará también en prestaciones como la canasta básica y el apoyo para transporte.

La reforma de este reglamento tendrá un impacto favorable para los trabajadores sindicalizados, ya que se les adicionan días económicos para su disfrute y días por cuidados de familiares enfermos. Esto ha sido posible gracias al trabajo realizado por la secretaría del Sindicato de Trabajadores del Ayuntamiento, Lucía Edith Curiel Peña en coordinación con este gobierno.



Curiel Peña agradeció al presidente municipal, Luis Munguía, por esta reforma al reglamento, ya que también se logró aumentar los quinientos pesos para los 1,113 trabajadores en activo, y se establecieron bonos para el área de maquinaria pesada y para los servicios públicos en Semana Santa, Pascua y Guadalupe Reyes. Además, se logró la transición de los bomberos a la nómina general, lo que les dará estabilidad laboral y prestaciones.

Con esta reforma, el Gobierno Municipal de Puerto Vallarta reafirma su compromiso con los trabajadores y su bienestar, y se posiciona como un referente en materia laboral en la región.

Más de tres mil millones de pesos

Aprueba Vallarta histórico Presupuesto de Egresos

C "Nuestro presupuesto está construido de manera realista, lo que nos permite tener una visión clara y homogénea con nuestros ediles, quienes apoyaron esta propuesta", detalló el presidente Luis Munguía



MERIDIANO | Puerto Vallarta

El objetivo de impulsar el desarrollo y bienestar de los vallartenses se ha cumplido con laprobación, de manera histórica, del Presupuesto de Egresos para el año 2026, que asciende a 3 mil 101 millones 869 mil 046 pesos. Lo que representa un incremento de casi 500 millones de pesos en comparación con el año anterior.

"Nuestro presupuesto está construido de manera realista, lo que nos permite tener una visión clara y homogénea con nuestros ediles, quienes apoyaron esta propuesta", detalló el presidente Luis Munguía. Destacó los programas sociales, el proyecto de iluminación de calles, que incluirá la construcción y reconstrucción en alrededor de 100 vialidades en diferentes delegaciones y colonias de este municipio. Además, se seguirán rescatando espacios públicos a través de áreas verdes y juegos infantiles.

La educación continuará siendo prioridad para esta administración, ya que se ha logrado renovar y remodelar 27

en Las Mojoneras y El Pitillal, que ofrecerán atención médica gratuita a los afiliados. A partir del próximo año, comenzará la



escuelas y 10 domos de patio cívico gracias a la gestión de recursos con el Gobierno del Estado de Jalisco.

En cuanto a la salud, se ampliarán las clínicas fijas, con dos nuevas ubicaciones



entrega de cocinas, mejora de fachadas, cuartos adicionales y baños a familias beneficiarias, y se apoyará a más de mil mujeres para que puedan emprender su negocio.

A la par, se aprobó la plantilla de nómina general y dieta para este ejercicio fiscal 2026, que incluye el incremento porcentual permitido por la ley a la austeridad en espacios y plazas de la nómina general que eran vacantes y no se estaban utilizando. Con esta aprobación, el Ayuntamiento de Puerto Vallarta se prepara para implementar proyectos y programas que impulsen el bienestar de los ciudadanos.



Otorga Santana más de mil cenas navideñas

Cada uno de los paquetes incluyó un pollo horneado, acompañado de puré de papa, espagueti, uvas, fresas y dos baguettes, pensando en una cena completa para compartir en familia

MERIDIANO
Bahía de Banderas

de una cena especial durante esta nochebuena.

Cada uno de los paquetes incluyó un pollo horneado, acompañado de puré de papa, espagueti, uvas, fresas y dos baguettes, pensando en una cena completa para compartir en familia.

El alcalde reiteró que su administración mantiene el

compromiso de seguir presente en las colonias, especialmente en fechas que fortalecen la convivencia y los valores familiares.

Mientras que las familias beneficiadas expresaron su agradoamiento por este respaldo, destacando la importancia de sentirse acompañadas por su gobierno en estas fechas tan especiales.

En un ambiente de cercanía y espíritu navideño, el presidente municipal, Héctor Santana, realizó la entrega de pollos horneados a familias de diversas colonias del municipio, esto con el objetivo de que disfrutaran

Entregan arcones navideños a pescadores

El presidente Héctor Santana encabezó la entrega que benefició a 260 productores del mar

MERIDIANO | Bahía de Banderas

El presidente municipal de Bahía de Banderas, Héctor Santana, encabezó la entrega de 260 arcones navideños a pescadores y ostioneros del municipio, esto para fortalecer la economía familiar de este importante sector productivo.

La entrega se realizó en la localidad de Cruz de Huancaxtle, una de las localidades con mayor tradición pesquera en el municipio, donde el alcalde reiteró su reconocimiento al esfuerzo diario de quienes dependen del mar para llevar el sustento a sus hogares.

Durante su mensaje, Héctor Santana expresó: "Hoy vengo principalmente para deseárselos que pasen una bonita Navidad, que la puedan pasar en familia,

tranquilos, y que tengan la posibilidad de tener alimento en su mesa. Son tiempos de convivir y de estar Unidos".

El alcalde comentó que este apoyo no responde a intereses políticos, sino a un compromiso genuino con el sector pesquero. "Esto no es política, es realmente de coraza y de respaldo. Sé que para poder llevar alimento a su casa tienen que charmebarle de sol a sol, saliendo muy temprano y regresando ya de noche. Por eso quiero reconocerles su trabajo", afirmó.

Cada arcón navideño incluyó productos de la canasta básica, artículos de higiene y limpieza, así como alimentos propios de la temporada decembrina, con el objetivo de apoyar de manera directa la economía de las familias beneficiadas.

"Mientras yo sea presidente

municipal, todos ustedes cada año van a contar con estos apoyos. En tiempo de veda seguirán recibiendo apoyo económico y en Navidad recibirán su arcon navideño", expresó el alcalde.

Santana García, reiteró que su administración mantiene una política de puertas abiertas y atención permanente a las necesidades del sector pesquero. "Quiero que siempre sepan que pueden contar conmigo, y no es de palabra, es de hechos. Siempre van a encontrar las puertas abiertas", señaló.

Finalmente, el presidente municipal deseó los pescadores un cierre de año en unidad y paz familiar. "Les deseo de todo corazón que pasen una feliz Navidad, sea tiempo de unión, de paz y de decirles a sus seres queridos lo importantes que son. La familia es lo más valioso que tenemos", concluyó.



Celebran posada navideña en el CERESO de Bucerías

Como parte del programa, se presentaron los sketch ganadores y una pastorela, actividades que incentivarán la participación, la expresión artística y el trabajo en equipo entre la población penitenciaria

MERIDIANO | Bahía de Banderas

en el Centro de Reinserción Social "Bucerías".

En el marco de las celebraciones decembrinas, se brindó un espacio de convivencia y reflexión con motivo de la Navidad. Durante el evento, las y los asistentes compartieron una cena navideña, además de dulces, buñuelos y el tradicional ponche navideño.

Como parte del programa, se presentaron los sketch ganadores

y una pastorela, actividades que incentivarán la participación, la expresión artística y el trabajo en equipo entre la población penitenciaria y la convivencia positiva.

La SSPC refrenda su compromiso de impulsar actividades que contribuyan al proceso de reinserción social, promoviendo espacios de integración, respeto y fortalecimiento humano.



Sin descanso el Ayuntamiento de Vallarta

El gobierno de Luis Munguía González informó que las dependencias administrativas y de trámites operarán mediante guardias hasta el 6 de enero

MERIDIANO
Puerto Vallarta

Nochebuena, Navidad y Año Nuevo.

El gobierno de Luis Munguía González informó que las dependencias administrativas y de trámites operarán mediante guardias hasta el 6 de enero, con excepción de los trámites para la expedición de cartas de residencia

Será hasta el 7 de enero cuando las dependencias municipales retomen sus actividades con normalidad, una vez concluido el periodo vacacional. Esta medida permite mantener en operación las funciones municipales y atender a la ciudadanía durante todo el periodo decembrino.



Otorga Santana más de mil cenas navideñas

Cada uno de los paquetes incluyó un pollo horneado, acompañado de puré de papa, espagueti, uvas, fresas y dos baguettes, pensando en una cena completa para compartir en familia

MERIDIANO
Bahía de Banderas

de una cena especial durante esta nochebuena.

Cada uno de los paquetes incluyó un pollo horneado, acompañado de puré de papa, espagueti, uvas, fresas y dos baguettes, pensando en una cena completa para compartir en familia.

El alcalde reiteró que su administración mantiene el

compromiso de seguir presente en las colonias, especialmente en fechas que fortalecen la convivencia y los valores familiares.

Mientras que las familias beneficiadas expresaron su agradoamiento por este respaldo, destacando la importancia de sentirse acompañadas por su gobierno en estas fechas tan especiales.

En un ambiente de cercanía y espíritu navideño, el presidente municipal, Héctor Santana, realizó la entrega de pollos horneados a familias de diversas colonias del municipio, esto con el objetivo de que disfrutaran

CANACO SERVYTUR

PUERTO VALLARTA-CABO CORRIENTES
TOVALÁ-TALPA DE ALLENDÉ
SAN SEBASTIÁN DEL GESTO-PATRÓN

CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 2026

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo, por acuerdo de su Consejo Directivo, y de conformidad con lo dispuesto los artículos 1, 3, 6, 8, 10, 20 y 31, 34, y las demás relativas y aplicables en relación a los Estatutos de este organismo empresarial, así como las aplicables por la Ley de Cámaras Empresariales y sus Conferencias, se le convoca a todos sus afiliados con sus derechos Estatutarios vigentes, a la Asamblea General Ordinaria 2026, que se llevará a cabo el día 10 de Enero del año entrante en las instalaciones de esta H. Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puerto Vallarta, Jalisco, con domicilio en calle: Morelia #138 segundo piso; Colonia: Versalles, CP: 48310, Puerto Vallarta, Jalisco, llevándose a cabo la primera convocatoria a las 08:00 am. En caso de no existir el quorum legal de asistencia se cita en segunda convocatoria a las 09:00 horas de ese mismo día en el citado domicilio llevándose a cabo la misma con el número de afiliados presentes y representados, siendo válidos los acuerdos que en ella se tomen. Esta Asamblea se llevará a cabo bajo el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

PRIMERO. Acreditación y firma de asistencia de los afiliados presentes y representados.

SEGUNDO. Designación del Presidente, Secretario y dos Escrutadores de la asamblea.

TERCERO. Verificación de Quórum y en su caso declaración de estar legalmente instalada la Asamblea.

CUARTO. Lectura de la Orden del Día y su aprobación.

QUINTO. Informe rendido por el Presidente del Consejo Directivo, sobre las labores realizadas por la Cámara durante el ejercicio que termina a su cargo.

SEXTO. Informe sobre el estado de ingresos y egresos, balance anual y dictamen de auditor habido durante el ejercicio que termina a su cargo.

SEPTIMO. Lectura del programa de actividades a desarrollar en el próximo ejercicio.

OCTAVO. Elección de 8 consejeros propietarios y 8 suplentes.

NOVENO. Elección del auditor propietario y un suplente.

DÉCIMO. Elección de 5 miembros de la Comisión de Arbitraje y en su caso suplente.

DÉCIMO PRIMERO. Designación de Delegados Especiales para acudir a protocolizar el acta de asamblea ante Notario Público.

DÉCIMO SEGUNDO. Verificación y en su caso aprobación de la actualización de los estatutos.

DÉCIMO TERCERO. Designación y en su caso aprobación de nuevo Secretario.

DÉCIMO CUARTO. Clausura de la Asamblea.

Se hace del conocimiento que la comisión electoral 2026 estará conformada por los C.C. Alejandro de León García, Gustavo Chávez Díaz, Lourdes Ariza Barrios y Martha Estefi González Reyes, lo anterior en atención al numeral 34 y demás relativos y aplicables de los estatutos propios de este organismo empresarial, así como las aplicables por la Ley de Cámaras Empresariales y sus Conferencias.

Para efectos de convocatoria de Plenarios y participación de Socios con derecho a voto en la Asamblea General Ordinaria 2026, se darán a conocer las bases de convocatoria y fechas y horas de la misma, en la Plataforma Virtual de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puerto Vallarta, Jalisco, en atención al capítulo V y demás relativos y aplicables de los Estatutos Vigentes de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puerto Vallarta. Para tener derecho a participar en la propia Asamblea General Ordinaria 2026, se les recordará a los socios que deberán haber cumplido de acuerdo con los artículos 28, 100, 101, 102, 104, 105 y demás relativos y aplicables de los Estatutos de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puerto Vallarta.

Se hace del conocimiento de los afiliados que para efectos de derecho a voto en la Asamblea General Ordinaria 2026, la fecha límite para cumplir con los requisitos de participación es hasta el día viernes 02 de enero de 2026 de 09:00 am a las 17:00 horas en las instalaciones de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puerto Vallarta, así mismo, en la Asamblea General Ordinaria 2026 podrán ser representados por persona autorizada, mediante carta poder simple y en el caso de Personas Morales podrán ser representadas por sus representantes legales debidamente acreditados o mediante poder notarial expedido de conformidad con la Ley.

La determinación de la Asamblea obliga a todos los afiliados incluyendo los asistentes y disidentes.

ATENTAMENTE

Puerto Vallarta, Jalisco 26 de diciembre de 2025.

PRESIDENTE

Ing. Carlos Gómez López Aranda Ramírez

Presidente de Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Puerto Vallarta, Jalisco.

Holémos y actuemos bien por Puerto Vallarta y la región

Morelia 138 altos - Colonia Versalles - CP 48310 - Puerto Vallarta - Jalisco - México
322 251 0708 - 322 254 6545 - www.canacovallarta.com | Canaco Servytur Puerto Vallarta



Fortalece Puerto Vallarta su oferta turística marítima

C El destino contará con dos nuevos tours que vienen a enriquecer el abanico de experiencias que pueden disfrutar los visitantes

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta continúa consolidándose como un destino líder en experiencias marítimas únicas en el Pacífico mexicano. Para inicio de 2026, se lanzan dos nuevos tours que enriquecen la oferta de atracciones turísticas y brindan a visitantes nacionales e internacionales experiencias memorables tanto en recorridos acuáticos como en entretenimiento familiar.

Ruta marítima con estancia incluida a las Islas Marías

A partir de la segunda quincena de enero de 2026, Puerto Vallarta será punto de partida oficial de la nueva ruta turística hacia las Islas Marías, uno de los destinos más novedosos de México, reconocido por su riqueza natural, historia y biodiversidad.

Este tour de fin de semana combina viaje en ferry de alta velocidad desde Puerto Vallarta hasta Puerto Balleto, en la Isla María Madre, con paquete completo de estancia de tres días y dos noches, que incluye:

Transporte marítimo redondo en modernas embarcaciones con capacidad para más de 190 pasajeros.

*Actividades ecológico con servicios de alimentos tipo buffet y actividades recreativas.

*Actividades guiadas en la isla, recorridos culturales por la antigua colonia penal hoy transformada en centro ecológico senderismo, snorkel en playas vírgenes, talleres temáticos y observación de especies endémicas.

*Esta nueva aventura brinda a los visitantes la oportunidad de descubrir la Reserva de la Biosfera Islas Marías, un espacio de naturaleza protegida donde historia, cultura y conservación convergen en experiencias únicas.

La Marigalante II — Aventura pirata renovada en Bahía de Banderas

En respuesta a la gran demanda y cariño que los turistas y residentes tenían por esta experiencia temática en el mar, Puerto Vallarta presentará muy pronto La Marigalante II, la embarcación que retoma y amplía la tradición de los tours piratas en la bahía.

Este navío llega para reemplazar a la icónica Marigalante, cuya trayectoria como espectáculo marítimo terminó recientemente tras un incidente en el que se hundió sin dejar lesionados. La Marigalante II promete continuar

con la esencia de la experiencia, ofreciendo:

*Cruceros diurnos y nocturnos estilo "pirata" con shows temáticos de entretenimiento, música, actuaciones y actividades en cubierta.

*Actividades acuáticas opcionales como snorkeling, kayak, y juegos de playa durante las escalas en playas como Majahuitas.

*Paquetes con alimentos y bebidas incluidos, animación para todas las edades, juegos interactivos y experiencias culturales para familias y grupos.

La llegada de La Marigalante II refuerza la apuesta de Puerto Vallarta por experiencias de entretenimiento marítimo de alta calidad, manteniendo la tradición y diversión que caracteriza a nuestro destino.

Al diversificar sus opciones de entretenimiento con propuestas que combinan naturaleza, cultura e historia con diversión familiar y aventura, Puerto Vallarta refuerza su liderazgo turístico. Ambas experiencias formarán parte de la oferta permanente de tours del destino, posicionando a la ciudad como un nodo clave de turismo marítimo en el Pacífico mexicano.

Continúa Operativo Vacacional de Invierno en Jalisco

C Se realizaron recorridos preventivos en diversos municipios del estado para inhibir la quema de pirotecnia y fogatas la noche del 24 y madrugada del 25 de diciembre, logrando la detección y extinción de 637 fogatas

MERIDIANO | Jalisco

Para salvaguardar la integridad de las familias jaliscienses y visitantes durante este periodo vacacional, la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos Jalisco (UEPCB), informa que se mantiene activo el Operativo Vacacional de Invierno 2025, que se desarrolla en coordinación con autoridades municipales, estatales y federales.

Como parte de las acciones de prevención y vigilancia durante la

noche del 24 y madrugada del 25 de diciembre, se realizaron recorridos en diversos municipios del estado para inhibir la quema de pirotecnia y fogatas, logrando la detección y extinción de 637 fogatas, distribuidas de la siguiente manera, por región operativa:

- Regiones Sur — Lagunas — Sureste: 340 fogatas.

- Región Valles, Centro y Área Metropolitana de Guadalajara: 182 fogatas.

- Región Ciénega: 86 fogatas.
- Región Sierra Occidental: 17 fogatas.

- Región Altos Norte y Altos Sur: diez fogatas.

- Región Sierra de Amula: dos fogatas.

Estas acciones permitieron reducir riesgos a la población, prevenir incidentes y proteger la calidad del aire, además de disminuir la probabilidad de incendios y afectaciones al entorno.

Como resultado del despliegue permanente de personal, unidades operativas y puestos de vigilancia, durante la primera semana del operativo, que comprendió del 19 a la madrugada del 25 de diciembre, se atendieron diversos servicios en las diferentes regiones del estado.

Entre dichos servicios se encuentran 88 incendios, 83 incidentes relacionados con accidentes y rescates, 47 atenciones médicas prehospitalarias, tres explosiones registradas, 152 personas lesionadas y diez personas fallecidas, principalmente por incidentes vehiculares.

También se mantiene supervisión en zonas de alta afluencia turística, eventos religiosos, centros recreativos y destinos de playa, donde se han emitido recomendaciones preventivas y brindado apoyo oportuno a la población.

Las autoridades estatales informan que en los próximos días se mantendrán los patrullajes y recorridos preventivos en carreteras, destinos de playa, zonas de montaña, puntos de concentración por eventos religiosos y espacios recreativos, para continuar emitiendo recomendaciones a la ciudadanía y brindar atención inmediata en caso de ser necesario.

Este esfuerzo se realiza en coordinación permanente con dependencias de seguridad pública, servicios médicos y cuerpos de emergencia de los tres niveles de gobierno.



Presumen restaurantes vallartenses buenas ventas

C Gracias a la cena de Nochebuena, restaurantes del puerto reportaron una gran afluencia de comensales, luciendo prácticamente llenos

Milton Colmenares

Los principales centros de consumo de Puerto Vallarta, como restaurantes y bares, reportaron una buena afluencia de comensales durante la cena de Nochebuena, en el marco de la temporada alta que actualmente se desarrolla en el destino.

Aunque aún no se cuentan con cifras oficiales, la mayoría de los establecimientos, especialmente los ubicados en la zona centro de la ciudad, lucieron prácticamente llenos, reflejando un balance positivo en ventas.

Este buen desempeño está estrechamente ligado a la alta ocupación hotelera que se registra en el puerto durante el periodo vacacional. De acuerdo con estimaciones del sector, la

ocupación promedio en los hoteles de la ciudad ronda el 85 por ciento; sin embargo, durante la última semana del año este porcentaje suele incrementarse de manera considerable, alcanzando incluso el 100 por ciento en varios complejos hoteleros.

El aumento en la llegada de turistas se traduce en beneficios directos para los servicios turísticos y el sector gastronómico, que anticipan un año de alto favorável.

Con miras a la cena de fin de año, las expectativas en Puerto Vallarta se mantienen optimistas, con la previsión de una alta demanda en restaurantes y bares, impulsada por la afluencia de visitantes nacionales e internacionales.



Garantizan continuidad del Mercado de Productores

C Ante la buena respuesta de la ciudadanía, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER Jalisco), confirma que el proyecto seguirá para el próximo año

MERIDIANO | Jalisco

Torre, Tlajomulco de Zúñiga, Atotonilco el Alto, Jamay y Tonala, entre otros productos.

Para la señora Teresa García, el Mercado de Productores representa un espacio de visibilidad para el proyecto que mantiene junto con un grupo de productoras jaliscienses.

"Estamos muy contentas y agradecidas porque nos dan la oportunidad de venir a poder visualizar nuestros productos, a exponer y tener ventas de nuestros productos. Ha sido muy importante la calidad, retomar este trabajo para nosotros ha sido fundamental, porque la gente viene a identificarnos", señaló la productora.

"Sabores del Campo" tuvo presencia en eventos estratégicos como el Congreso Nacional de Alimentos para Animales, Expo Agropecuaria de Ciudad Guzmán, el Congreso Internacional de la Carne, el Congreso Internacional Agroalimentario 2025, la Expo Ganadera, El Campo Florece en Jalisco en Paseo Chapultepec, el Festival del Caballo y el Tequila, una edición especial en el Centro Comercial Punto Sur en el Parque Estación Zapopan.

Con visión de crecimiento, SADER Jalisco proyecta que "Sabores del Campo" evolucione el próximo año como un mercado itinerante, con presencia en más municipios y acercando la diversidad del denominado Gigante Agroalimentario de México.

Nancy Gallardo es otro ejemplo de las y los productores que confiaron en la estrategia, y hoy sus productos de cuidado para la piel, elaborados de forma artesanal, son entregados de manera directa hacia el consumidor final.

"Estoy muy agradecida de formar parte de la feria "Sabores del Campo" y me hace muy feliz que se vaya a seguir haciendo este 2026, porque es una forma de beneficiar directamente a la comunidad, a nosotros como productores, a las manos que hacen cosas, y a las personas que consumen para que tengan productos más saludables. Es una joya", comentó la emprendedora.

Los espacios de participación en "Sabores del Campo" para las y los productores son gratuitos. Cualquier persona interesada podrá registrarse de lunes a viernes, de 8:00 a 16:00 horas, en el área de Promoción Comercial de la Secretaría de Agricultura de Jalisco, o comunicarse al número telefónico 3330-30-0600.

iCUIDA TU AGUINALDO!

MEDIDAS DE PREVENCIÓN EN CASA:

- No dejes niños solos en casa.
- Enséña a tus hijos, ancianos y personal doméstico a no proporcionar información por teléfono ni abreñas a extraños.
- Si notas personas o vehículos sospechosos o extraños, reportálos al 9-1-1.
- Revisa puertas y ventanas antes de acostarte.
- No hagas caso a llamadas de presuntos extorsionadores, denúncialos.
- Acuerda con tus vecinos una comunicación para reportar sospechosos.
- Al salir de casa, cerclórate de cerrar con llave.
- No dejes tus llaves en alguna maceta ni debajo del tapete.

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

911 **EMERGENCIAS**

JUNTOS PODEMOS PREVENIR EL DELITO!



Destacan resultados de campaña contra el fentanilo

"Aléjate de las drogas. El fentanilo te mata" ha sido un éxito para el Gobierno de México, que destaca una disminución en el consumo de este opioide y otras drogas

MERIDIANO | Ciudad de México

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, resaltó que los resultados de la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (ENCODAT) 2025, que realizó el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) de la Secretaría de Salud, demuestran que es exitosa la campaña preventiva, nacional y permanente alejate de las drogas. El fentanilo te mata, ya que el consumo no médico de este opioide disminuyó de 0.2 a 0.1 por ciento, mientras que el uso experimental de drogas ilegales en adolescentes se redujo del 6.2 por ciento en 2016 a 4.1 por ciento en 2025.

Por ello, enfatizó los resultados orientarán campañas educativas y la atención médica que permitan disminuir el consumo de drogas y el próximo año, la campaña irá enfocada al uso de metanfetaminas.

“La Encuesta nos da mucha orientación de hacia dónde tenemos que ir. Yo creo que la campaña que hemos hecho contra el fentanilo que inició con el presidente López Obrador ha sido muy buena: consumo no médico disminuye de 0.2 a 0.1, esto habla de que funciona la campaña. Es una campaña que no solamente es el anuncio que se hace en un espectáculo, los videos que salen en la televisión, los audios en el radio, en fin, todos los spots que se han hecho, sino recordar que esta ha ido a las escuelas. Entonces en las escuelas hay una campaña muy importante para evitar el consumo de drogas donde han participado maestros, padres de familia, ha sido muy importante. Y hemos concentrado mucho el tema del fentanilo.”

“Ahora, el próximo año, vamos a ir a la metanfetamina, porque ha aumentado el uso de metanfetaminas y particularmente en opioideos, lo que nos dice el secretario de Salud, el doctor Kershenobich, es que muy probablemente esté asociada a algunos medicamentos”, destacó en la conferencia matutina: “Las mañaneras del pueblo”.

Sobre el consumo de opioideos, detalló que el aumento de 0.1 por ciento en 2016 a 1.4 por ciento en 2025, de acuerdo con la Secretaría de Salud, es muy probable que esté asociado al uso del medicamento tramadol, analgésico que alivia el dolor y cuya compra podía realizarse sin receta médica, por lo que ya fue regulado. Además de que se revisará el consumo de alucinógenos.

Respecto a la salud mental, la jefa del Ejecutivo Federal señaló que es vital realizar una estrategia integral de participación colectiva entre Gobierno, familias y escuelas para poder dar orientación y alternativas de vida de felicidad a las y los jóvenes.

El secretario de Salud, David Kershenobich Stalnitskowitz, detalló que la ENCODAT 2025 tuvo una muestra de 19 mil 200 personas de entre 12 a 65 años divididos en grupos clave 3 mil 847 adolescentes de 12 a 17 años y 15 mil 353 adultos de 18 a 65 años.

Detalló que se identificó que el consumo de drogas ilegales de forma experimental entre adultos incrementó del 10.6 por ciento en 2016 a 14.6 por ciento en 2025, desde cannabis, alucinógenos y estimulantes anfetamínicos. Mientras que en los adolescentes la tendencia a la baja se muestra en todos los tipos de drogas: en cannabis del 5.3 al 3.7 por ciento y de estimulantes anfetamínicos de 0.6 al 0.5 por ciento, así como un incremento en alucinógenos de 0.3 al 0.4 por ciento. Agregó que el cannabis es la principal droga ilegal que se consume en México, ante esto se está monitoreando la evolución del consumo de opioides.

Respecto al consumo de alcohol en adolescentes en el “último año”, también presentó un aumento del 28 por ciento al 17.8 por ciento, mientras que el número de mujeres que han consumido alguna vez incrementó del 6.2 por ciento en 2016 al 6.9 por ciento en 2025. Por ello, se refuerzan las iniciativas para la disminución del consumo en general. Sobre el tabaco y la nicotina, aumentó de 1.1 por ciento en 2016 a 2.6 por ciento en 2025 en consumo de cigarrillos electrónicos y disminuyó de 17.6 por ciento en 2016 a 15.1 por ciento en 2025 el consumo de tabaco fumado. Por ello, atiende a través de las nuevas regulaciones y campañas educativas en las que se insiste sobre los riesgos a la salud que representa el consumo del cigarro electrónico.

Acerca de la salud mental, los adolescentes entre 12 a 17 años mostraron mayores niveles de vulnerabilidades como malestar psicológico, comportamiento suicida, violencia, participación en apuestas y uso de videojuegos, por ello las estrategias de salud pública tienen como prioridad la prevención del suicidio, la violencia y el malestar psicológico en este grupo etario específico.

Este 2025

Beneficiaron con transporte a más de 90 mil jaliscienses

Se entregaron 98 mil 228 tarjetas de transporte público gratuito en todo el estado, en beneficio de personas en situación de vulnerabilidad



MERIDIANO | Jalisco

Con la entrega de 7 mil tarjetas del programa Yo Jalisco Apoyo para el Transporte, el Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría del Sistema



público gratuito y reducir los gastos de traslado.

El programa está dirigido a personas en situación de vulnerabilidad, entre ellas estudiantes, personas mayores de 60 años, mujeres jefas de hogar, personas con discapacidad y sus cuidadores, así como familiares de personas desaparecidas; estos últimos cuentan con una convocatoria abierta durante todo el año.

Las tarjetas pueden utilizarse en distintos sistemas de transporte público del estado, como Mi Tren, SITREN, Mi Macro y rutas convencionales, lo que permite a las trasladadas seguras y accesibles en su vida diaria.

Las personas beneficiarias durante 2025 podrán conservar el beneficio en 2026. Para ello, deberán estar al tanto y atender la información que se difundirá a través del canal oficial de WhatsApp del Gobierno de Jalisco, donde se darán a conocer las indicaciones correspondientes al proceso de refrendo.

El refrendo será mediante la migración a la tarjeta La Única, un mecanismo que permitirá fortalecer y unificar el acceso a los distintos programas sociales estatales.

La conclusión de la entrega marca el cierre anual del programa, mientras que el seguimiento al proceso de refrendo continuará a través de los mecanismos establecidos para las personas beneficiarias.

En 2025 otorgaron 98 mil 228 tarjetas a personas beneficiarias en todo el estado, como parte del apoyo social para el acceso a un transporte

de Asistencia Social, concluyó, a nivel estatal la entrega de apoyos que facilita la movilidad y el acceso a actividades educativas, laborales, de salud y de cuidado.

En 2025 otorgaron 98 mil 228 tarjetas a

personas beneficiarias en todo el estado, como parte del apoyo social para el acceso a un transporte

Realiza Profeco 132 conciliaciones en operativo decembrino

Las principales causas de conciliación son por cancelaciones y demoras de vuelos, sobreventa, cambios de itinerario, negativa de reembolso y falta de información



MERIDIANO | Ciudad de México

Como parte del Operativo Vacaciones de Inviero 2025, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) informa que ha logrado 132 conciliaciones entre proveedores y personas consumidoras que derivaron en la recuperación de más de 653 mil pesos.

Dichas conciliaciones se realizaron a través de las 38 Oficinas de Defensa del Consumidor (Odecos), módulos de atención en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y Teléfono del Consumidor, entre el 20 y 23 de diciembre.

Las principales causas de conciliación son por cancelaciones y demoras de vuelos, sobreventa, cambios de itinerario, negativa de reembolso y falta de información.

En cuanto a las asesorías, personal adscrito a la institución ha proporcionado más de mil, principalmente sobre derechos de las personas consumidoras al viajar en avión y autobús; trámites y servicios de Profeco, derechos del consumidor en general y orientación sobre precios y servicios.

Asimismo, se atendieron casos relacionados

con pérdida y demora de equipaje, problemas de abordaje, cancelaciones de viajes y demoras en salidas, tanto en transporte aéreo como terrestre.

Por otra parte, personal de la Subprocuraduría de Verificación y Defensa de la Confianza ha realizado mil 138 visitas de vigilancia y 141 visitas de verificación a establecimientos relacionados con las fiestas decembrinas mediante las que ha monitoreado 16 mil 970 productos.

El personal de la Profeco ha colocado 7 mil 356 preciosarios, mil 609 decálogos con los derechos de las personas consumidoras y brindado mil 202 asesorías. Como resultado de las visitas de verificación realizó tres suspensiones.

Con el operativo, que concluye el próximo 31 de diciembre, la Procuraduría refrenda su compromiso de mantener la vigilancia en puntos de alta afluencia, fortalecer la atención oportuna y garantizar que los derechos de las y los consumidores sean respetados, y recuerda sus canales de contacto Teléfono del Consumidor 55 5568 8722 y 800 468 8722, las redes sociales X: @AtencionProfeco y @Profeco, y Facebook: ProfecoOficial y los correos denuncia@profeco.gob.mx y asesoria@profeco.gob.mx



Todo un éxito el programa Exploremos al Estilo Jalisco

En 2025, Exploremos al Estilo Jalisco realizó un total de 67 recorridos gratuitos en 49 destinos y siete atracciones turísticas



MERIDIANO | Jalisco

En el estado, el turismo es accesible para todas y todos, y con esa visión, la Secretaría de Turismo de Jalisco (Secturjal) realizó el programa Exploremos al Estilo Jalisco, una estrategia de recorridos gratuitos que permite a la población conocer y disfrutar la riqueza cultural, natural y turística de la entidad, fortaleciendo el sentido de pertenencia y orgullo por nuestra identidad.

En 2025, se realizaron 67 recorridos en 11 modalidades, además de 14 visitas de empresas al Zoológico Guadalajara, alcanzando un total de 49 destinos y siete atracciones turísticas, entre ellos, los 12 Pueblos Mágicos.

Esta cifra representa un crecimiento respecto a 2024, cuando se habían alcanzado 42 destinos y cinco atracciones turísticas, lo que refleja expansión y diversificación de la oferta del programa.

Las acciones beneficiaron a 3 mil 285 personas, incluyendo 728 adultos mayores y 829 familias que participaron en algún recorrido, mientras que los sorteos realizados en el Área Metropolitana de Guadalajara reunieron a mil 321 asistentes.

En comparación con 2024, el programa mantuvo un presupuesto de 2.4 millones de pesos, incrementó el número de recorridos de 67 a 67, y elevó la derrama económica de 880 mil 584 pesos a 1 millón 30 mil 791 pesos, con un impacto directo de 735 mil pesos en prestadores de servicios turísticos.

Como resultado de la estrategia, este año se alcanzaron resultados sobresalientes que reflejan

su impacto social y económico, consolidando al turismo como una herramienta de inclusión, desarrollo y orgullo para las y los jaliscienses.

Se realizaron 13 recorridos con origen en municipios del interior del estado, fortaleciendo la descentralización de la oferta turística y ampliando las oportunidades de participación.

La participación ciudadana reflejó el carácter social del programa, esto es, 39 por ciento de los beneficiarios acudieron por primera vez, y 99 por ciento expresó satisfacción con la atención recibida.

El programa también promovió la inclusión, siendo que la comunidad Nahua de Tuxpan viajó a Coatepec, mientras que habitantes de Cuitláhuac de García Barragán recorrieron el Área Metropolitana de Guadalajara, beneficiando a 88 personas con hospedaje, transporte y guía especializada.

En coordinación con el Sistema DIF Jalisco, realizaron cuatro recorridos a Coatepec para personas con discapacidad, con hospedaje y actividades en el Tapatio Tour, beneficiando a 192 personas.

Además, se gestionaron tres recorridos adicionales para niñas, niños, adultos mayores y mujeres víctimas de violencia, alcanzando a 105 personas.

Con una derrama total superior a un millón 30 mil pesos, Exploremos al Estilo Jalisco reafirmó su compromiso de impulsar el turismo social,

fortalecer la economía local y garantizar que más jaliscienses vivan experiencias de descubrimiento y orgullo por su estado.



Firma Navarro convenio de afiliación al IMSS Bienestar

C El mandatario nayarita resaltó la importancia de los convenios de colaboración para la afiliación impulsados por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo

MERIDIANO | Nayarit

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, acompañado de su esposa, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó la Firma de Convenio de Colaboración para la Afiliación de Personas al IMSS Bienestar, una acción que consolida el compromiso del Gobierno del Estado con el acceso universal y equitativo a los servicios de salud.

Durante su mensaje, el mandatario nayarita resaltó la importancia de los convenios de colaboración para la afiliación impulsados por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum

Pardo, los cuales fortalecen el sentido de pertenencia de la ciudadanía y consolidan la visión de que la salud es un derecho constitucional que debe ser garantizado sin distinción alguna.

"Hoy en día la presidenta nos está proponiendo los convenios de colaboración para la afiliación, en el cual, se siente el ciudadano con el sentimiento y sentido de pertenencia en que la salud que otorga el gobierno de la República, no es una dádiva, es un derecho, y es un derecho que debe de ser garantizado para todos. Quiero que Nayarit sienta que estoy de su mano, que en ningún momento habré de dejarlos, y que habremos de salir adelante no solamente en

materia de salud, sino en todo", señaló el gobernador.

Navarro Quintero reafirmó el compromiso de su administración para garantizar el acceso efectivo a la salud en todo el territorio nayarita, especialmente en las zonas de mayor marginación y difícil acceso.

A la firma de este convenio también asistieron las y los presidentes municipales de la entidad, así como los titulares de los poderes Legislativo y Judicial del estado, Salvador Castañeda Rangel y Román Salazar Carrillo, respectivamente, refrendando el trabajo coordinado entre los distintos órdenes y poderes de gobierno para fortalecer el bienestar de las familias nayaritas.



Transforman vidas con cirugías bariátricas

C El DIF Nayarit, que encabeza la doctora Beatriz Estrada Martínez, benefició a 13 personas con este procedimiento quirúrgico

MERIDIANO | Nayarit

En un esfuerzo por mejorar la calidad de vida de personas con obesidad mórbida, el Sistema DIF Nayarit que encabeza la doctora Beatriz Estrada Martínez benefició, de manera gratuita, a 13 personas con la jornada de Cirugías Bariátricas.

En el Hospital de Especialidades IMSS-Bienestar, Doctor Antonio González Guevara de Tepic, hombres y mujeres fueron sometidos a procedimientos como bipartición intestinal, bypass gástrico y manga gástrica, intervenciones totalmente gratuitas a través del DIF Nayarit, de la Beneficiencia Pública y del Gobierno del Estado.

Beneficiarios de estas cirugías agradecieron a la titular del DIF Estatal, Beatriz Estrada, por estas oportunidades para mejorar su calidad de vida, así lo compartió Francisco Javier Ruiz: "Me hicieron la intervención y ayer mismo ya estaba caminando. Esta cirugía es para mejorar mi forma de vida, el bajar de peso lógicamente y tener movimiento, un movimiento ya más normal. Es una gran ayuda, para todas las personas, me incluyo, porque la cirugía en un particular no está al alcance de uno. Mi agradecimiento porque, estuve batallando mucho, ya me caía", indicó.

Para Víctor Manuel Pineda, beneficiario del municipio de Compostela, esta cirugía representa mejorar su calidad de vida: "Yo tengo diabetes, fui por el proceso que inicié para poder controlarlo y básicamente pues esa fue mi motivación. A mí me gustó mucho el proceso, porque es un proceso acompañado, vas con psicólogo, neuólogo, nutrición y cada persona es un cambio de vida, es como una semilla que van sembrando en cada persona, así que les cambiaron la vida a varias personas, entre ellas me incluyo".

Con estas acciones, el DIF Nayarit no solo brinda servicios médicos de calidad, sino que acompaña a cada beneficiario en un proceso de transformación que devuelve la confianza, la esperanza y la autonomía física necesarias para retomar sus actividades diarias y mejorar su calidad de vida.



Supervisan construcción del Hospital de Alta Especialidad IMSS-Bienestar

C La construcción de un hospital de 120 camas en Tepic mejorará el acceso a servicios de salud para miles de nayaritas

Redacción

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero supervisó los avances en la construcción del Hospital de Alta Especialidad IMSS-Bienestar, una obra de 120 camas. Este proyecto busca fortalecer el sistema de salud en Nayarit, proporcionando a las familias nayaritas acceso a servicios médicos especializados y gratuitos.

La construcción del hospital representa una respuesta a la carencia histórica de infraestructura médica especializada en la entidad. La obra fue encomendada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, con el objetivo de convertirlo en un referente de atención médica en la región.

El sistema IMSS-Bienestar atiende a la población sin seguridad social ofreciendo servicios médicos gratuitos y de calidad en zonas con alta marginación o difícil acceso. Un Hospital de Alta Especialidad, como el que se construye en Tepic, se caracteriza por ofrecer servicios más allá de la atención general, incluyendo subspecialidades médicas, equipos de diagnóstico avanzados y tratamientos complejos.

En un comunicado, se subrayó que el hospital es una respuesta concreta que se construye con coordinación. La puesta en marcha de esta infraestructura ampliará significativamente la capacidad de atención médica en la región.

Contribuyendo a un sistema de salud más accesible y humano. Este proyecto se alinea con los esfuerzos nacionales para mejorar la infraestructura hospitalaria, especialmente en áreas con alta demanda.

Desde el gobierno estatal se resaltó que el hospital será fundamental para el bienestar de los nayaritas, asegurando atención médica de calidad, cercana y gratuita. Este esfuerzo conjunto entre el Gobierno de Nayarit y el Gobierno Federal tiene como fin garantizar que los servicios de salud estén al alcance de todos los ciudadanos, sin importar su situación económica. Se proyecta que la obra se concluya con altos estándares de calidad, tanto en su infraestructura como en la atención médica que brindará.

Este centro médico se perfila como una de las principales bases para fortalecer el sistema de salud pública en Nayarit, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de miles de personas.



Requisito para el programa Producción para el Bienestar Llaman a productores nayaritas para renovar registros

C Miles de productores agrícolas deben actualizar sus registros en Nayarit y siete estados más antes de finalizar 2025 para asegurar los apoyos de 2026

Redacción

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) ha solicitado a los productores agrícolas de Nayarit y otros siete estados del país que actualizan sus datos antes de finalizar 2025. Este trámite es indispensable para que los beneficiarios continúen recibiendo los apoyos del programa Producción para el Bienestar sin interrupciones en el año 2026.

La SADER es una dependencia

del Gobierno de México encargada de formular y conducir la política agropecuaria del país. El programa Producción para el Bienestar otorga apoyos directos a pequeños y medianos productores de granos básicos, café, caña de azúcar, nopal y miel, con el objetivo de incrementar su productividad y mejorar sus condiciones de vida.

Para completar la actualización, los productores deben presentar en cualquier

oficina de representación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural los siguientes documentos: identificación oficial vigente, la Clave Única de Registro de Población (CURP), un comprobante de domicilio, mayor a tres meses de antigüedad, un documento que acredite la propiedad o posesión de la tierra, las coordenadas geográficas del predio, y una declaración que especifique la superficie trabajada, el cultivo, el régimen hidráulico y el ciclo agrícola.

Este procedimiento es fundamental para asegurar la transparencia en la distribución de los apoyos. La dependencia ha advertido que quienes no realicen esta actualización podrían perder el acceso al recurso anual programado para abril de 2026.

Asimismo, la revisión de los datos permite una distribución más eficiente de los recursos y facilita la atención directa a los productores del campo.

Los semiconductores están en:

Smartphones

Autos inteligentes

Consolas de videojuegos

Satélites

Equipos médicos de alta precisión

¡Y tú puedes ser parte de quienes los diseñan, prueban y fabrican!



Entrega el IMSS juguetes a niñas y niños hospitalizados

El Cuerpo de Gobierno del nosocomio, así como personal de Enfermería, médicas y médicos, residentes, personal administrativo, de otras áreas y organizaciones civiles, se sumaron a la compra y donación de juguetes

Redacción

Personal del Hospital General de Zona (HGZ) No. 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Nayarit realizó un recorrido por las áreas hospitalarias para entregar juguetes a niñas y niños hospitalizados, así como a pacientes pediátricos con cáncer, con motivo de las fiestas decembrinas y con el propósito de brindar un momento de alegría.

El Cuerpo de Gobierno del nosocomio, así como personal de Enfermería, médicas y médicos, residentes, personal administrativo, de otras áreas y organizaciones civiles, se sumaron a la compra y donación de juguetes. Además, organizaron un convívio para niñas y niños con patología oncológica, quienes participaron acompañados de sus familiares.

Durante la actividad, el personal del HGZ No. 1 utilizó disfraces alusivos a la temporada decembrina y personajes de las tradiciones mexicanas representadas en una pastorela. Estas acciones brindaron momentos de alegría, diversión y sana convivencia durante el recorrido por las áreas de Urgencias Pediátricas, hospitalización, consulta externa y el Centro de Referencia Estatal para la Atención del Niño con Cáncer.



La última invitada de la fiesta: la Columna de la Pacificación

Olvidada, sin placas y sin glamour, esta solitaria cantera aún carga la historia del caudillo que cayó sin balazos y en una paz que se levantó sin aplausos

Hay un monumento que casi nadie pella en la plaza principal de Tepic, no da sombra, no brilla, ni siquiera tiene placas, pero ojo esa piedra vio cosas que ni *La Rosa de Guadalupe* se atreve a contar.

Hablamos de la Columna de la Pacificación, la cual se creó para conmemorar el triunfo del ejército republicano sobre el general Manuel Lozada.

El Tigre de Alíca, ¿Caudillo? ¿Defensor de los agraristas? ¿Bandolero? ¿El Robin Hood del siglo XIX? Una leyenda en Nayarit. Amado por muchos, odiado por algunos, temido por todos.

¡Y cómo no! Si andaba entre guerrillas, pleitos, traiciones y balazos como si fueran tacos en feria. Pero no crean que cayó en combate ¡no!, lo trajo su amigo, su compa, su camarada,

su lugarteniente Andrés Rosales, mientras se bañaba en un arroyo. Y aunque su archienemigo el general Ramón Corona no apretó el gatillo la orden llevaba su sello.

El 19 de julio de 1873, se acabó el rugido. Al año siguiente, el 30 de mayo de 1874, Tepic levantó una columna, pero ojo, no fue para honrar al tigre, fue para celebrar que ya no estaba.

El maestro constructor Gabriel Luna y Rodríguez, encargado de la obra, la imaginó esbelta, apuntando al cielo jun auténtico Armani de piedra! Y el 5 de septiembre, las placas de mármol se grabaron con letra de lujo.

En octubre su barandal se fundió en Jauja, tan elegante que hasta el fuego echo chispas y aplaudió. En diciembre la estrenaron sin alfombra roja, pero con toneladas de buena voluntad.

La construcción duró siete meses. En 1950, el minimalismo arrasó con la plataforma y se dice, se cuenta, se rumora que sus placas de mármol se las robaron, cierta gente pudentes, pero buenas gentes.

De aquel glamuroso conjunto sólo queda ella, es columna sola, digna, la única invitada que no quisó irse de la fiesta, la modernidad le quitó su voz, sin embargo quien se detiene a verla y escucha con atención todavía se oye su historia.

Porque a veces la paz no se grita, se susurra desde la piedra, esta columna de cantera es la caricatura que no escondemos entre gritos del pasado y risas del presente.

Fuentes: Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Delegación Nayarit; Historiador Pedro López González.

PANTOJA COLECCIÓN



Sólo este mes aprovecha el

BONO DECEMBRINO

CONOCE TODAS NUESTRAS FACILIDADES Y EMPIEZA HOY:

- Facilidades de pago.
- Precios congelados.
- Mas de 46 años de experiencia nos respalda.
- Certificados en Calidad ISO 90001

Válido al 31 de diciembre de 2025.
*Aplican restricciones.



JARDINES
DE SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA



ISO
90001



Valora tu Vida



Álica®

322 211 0221